إسناد الفعل إلى الضمائر:
مقدّمة للدّرس:
الفعل والضمائر:
الضمائر:  
المتكلم: أنا/ نحن
المخاطب: أنتَ، أنتما، أنتم، أنتِ، أنتما، أنتنّ
الغائب: هو، هما، هم، هي، هما، هنّ
الفعل: المجرد والمزيد
الفعل المجرّد: علم (حروفه أصلية)
مجرد الثلاثي: علم
مجرد الرباعي: وسوس، زلزل، كفكف، قهقه، دحرج، بعثر
المزيد: مزيد الثلاثي(سألتمونيها: اليوم أنساه، هويت السمان، هل نمت يا أوس، وأتاه سليمان) أعلم، علّم، انكسر، اختصم، خاصم، تخاصم، استنكر، اعشوشب
مزيد الرباعي: بعثر: تبعثرـ دحرج: تدحرج
اطمأنّ (طمأن)، اشمأزّ (شمأز)
الفعل: من حيث الزمن والمبنى
قال عمر –رضي الله عنه- كذا...
قال النبي – صلّى الله عليه وسلم- 
إذا زارك زيد فأكرمه
لم يسافر زيد أمس
ماض:علم (علمتُ) (تخاصم) تاء التأنيث الساكنة: تخاصمتْ
مضارع: يعلم (أنيت)(لم)  لم يعلمْ/ لم أسافر البارحة 
أمر: اعلمْ (قام، عاد، أخذ، أكل)

الفعل: من حيث الصحة والاعتلال
صحيح: علم               معتل: ناقص: سعى/ دعا
صحيح سالم: كتب            مثال: يائيّ: ينع، يسر، يبس، يئس
                                   واوي: وهب، وعد
                             أجوف: قال، باع

مهموز:  أكل/سأل/قرأ       ناقص:  لفيف مقرون: كوى، عوى  لفيف                   مفروق: وعى، ونى، 
مضعّف: الثلاثي:علّم
مضعّف الرباعي: كفكف، كركر، قهقه

الفعل: من حيث الجمود والتصرّف
جامد: عسى، نِعْم، بئس، ليس (لا يدل على الزّمن، ولا يتصرّف: ليس فيه مضارع، أمر، اسم فاعل، اسم مفعول)
متصرّف: كتب، يكتب، اكتبْ،  كاتب، مكتوب، كتاب، 

الفعل من حيث الّتمام والنّقص:
فعل ناقص: (أفعال تدخل على الجملة الاسمية) من النّواسخ: يدخل على الجملة الاسميّة: كان الطقس رائعا البارحة
   / أمسى/
Unreal verbs كانت الشمس مشرقةً (وكان الله غفورًا رحيمًا)
 ليس لها فاعل ومفعول به، أفعال تدل على الزمان فقط، وليس الحدث) كان، أضحى، بات ، أمسى، ظلّ، ما زال، ما دام، شرع، كاد، عسى.
فعل تامّ:  ضرب (زمن: الماضي، حدث: الضّرْب) زيدٌ عمْرًا













إسناد الفعل إلى الضمائر:
	هو
	هما
	هم
	هي               هما               هنّ

	الماضي: علم 
سعى/ دعا
مرّ/استمرّ
	سعيا/ دعَوا
مرّا/ استمرّا
	سعَوْا/ دعَوْا
مرّوا/ استمرّوا
	سعتْ+ا=/ دعتْ
مرّتْ / استمرّت
	سعَتا/دعَتا
(خطأ أن نقول: دعوتا)
مرّتا/ استمرّتا
	 سعى:سعَينَ/ دعا: دعَوْن
مرَرْنَ/  استمرَرنَ

	المضارع:
يسعى/ يدعو  

	يسعيان/ يدعوان
	يسعى ون= يسعَوْنَ
يدعوون= يكتبون/ هم: يدعونَ (يكتبون)
	تسعى/ تدعو
	تسعيان/ تدعوان
	يسعيْنَ(يكتبْنَ)
هنّ: يدعونَ

	
	
	
	
	
	

	
	
	
	
	
	



	أنت
	أنتما
	أنتم
	أنتِ
	أنتما
	أنتنّ

	مررْتَ
	
	
	
	
	

	استعددْتَ
استمررْت
تسعى/ تدعو
	تسعيان/ تدعوان
استعددْتما/ استمررْتما
	تسعَونَ/ تدعونَ
استعددْتم/ استمررْتم
	تدعوين= تدعينَ
تسعَيْنَ
استعددْتِ/ استمررْتِ
	تسعيان/ تدعوان
استعددْتما/ استمررْتما
	تدعونَ (تكتبْن)
تسعَيْنَ
استعددْتنَ/ استمررْتنّ

	فعل الأمر: 
اسعَ(لم يسعَ)
ادْعُ(لم يدْعُ)
	اسعيا(لم يسعيا)/ادعُوا
	اسعَوْا(لم يسْعوا)
	لم تسعي: اسعَي
لم تدعي: ادْعي
	اسعيا/ ادعوا
	اسْعينَ/ ادعونَ

	
	
	
	
	
	



	أنا
	نحن

	علمتُ
	علمنا

	أعلم
	نعلم



	رضي، حظي، لقي، شقي، بقي
	وا
	لقِيُوا/ رضِيوا
Yuu
	لقُوا/ رضُوا

	يدعو، يصحو
يرمي
	ون
	يدعو + ون
يرمي + ون
	يدعون
يرمون

	يلقى، ينسى/ يسعى
 يبقى
	ون
	يسعى+ ون: يلقى + ون
ينسى + ون
يبقى + ون
	يسْعَوْنَ/ يلقَوْن
ينسَوْن
يبْقَوْن

	ألقى
	وا
	ألقى + وا
	ألقَوْا

	لاقى
	وا
	لاقى + وا
	لاقَوْا

	
	
	
	

	
	
	
	



	هي
	ياء المخاطبة للمؤنث
	أنتِ
	

	تمشي، تبكي/ ترمي
	يـ
	تمشي+ين(تمشيين)
	تمشينَ

	تدعو/ تغفو/ تصحو/ ترجو
	يـ
	تدعو + ين(تدعوين)
تغفو ين (تغفوين)
ترجو +ين(ترجوين)
تصحو +ين
	تدْعِين(تدعوين) (ادعي)ترجين/ تغفين/ تصحين

	ترضى/ تلقى/ تنسى
	يـ
	ترضى + ين
	ترْضَيْنَ (ارضَي)
تلقَين/ تنسَينَ
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